

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XIX

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes.  
Fuera, trimestre.  
Extranjero, id.  
Anuncios y comunicados: a precios convencionales

Entierro

TORTOSA

Lunes 6 de Febrero de 1899

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, Librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales. La correspondencia al Director. No se devuelven los originales.

Num. 28

DE NUESTRA COLABORACION

## Al día

—Mi querido presidente:

hágame usted el favor de darme otro Ministerio, porque aquel que usted me dió, se me fue de entre las manos, tomó el vuelo, y se largó.

—Eso que está usted diciendo, ya lo sospechaba yo, y ¿no le quedó a usted nada?

—Ni un romero, ni un girón!

—Por nuestra patria lo siento!

—Por mígo lo siento yo!

—Se iba a gusto en el machito?

—No se iba mal, no señor.

—Y diga usted, buen amigo,

¿no podría, con razón,

si, difiriendo a su ruego,

otra cartera le doy

á quien, con culpa ó sin ella

ya una cartera perdí,

darnos una *chillería*

el pueblo, á entrambos á dos?

—El país! ¡la patria! ¡el pueblo!

palabras de relumbrón;

buenas aún para los tontos,

para nosotros, ya no.

—Ese es *tupé*, amigo mío!

¡de los que valen por dos!

—Sombra no más del que gasta

usted, mi dueño y señor;

pero.... palabras á un lado,

¿me dá usted eso, si ó no?

—Hombre, si quiere usted uno

que don German se dejó...?

—Pues no he de quererlo!

Vaya,

fomente usted la Nación.

—Mil gracias, mi Presidente.

—Que la conserve mejor

que la de marras....

Don Práxedes!

Jamás fui conservador!

CECILIO MIQUEL.

5-1-99.

## La negrilla de los olivos

Diferentes nombres recibe esta enfermedad tan conocida y común en nuestros olivares: los franceses la llaman *fumagine* y los italianos *morfea* y *malnero*, recibiendo entre nosotros los nombres de «negro», «negrura», «tizne», «mangla», «melaza», «aceitón», etc., etc. El hongo que aparentemente

la produce ha recibido de la ciencia diferentes nombres, siendo los más generales el de «Fumagoleae» (Tulasne) y «Capnodium citri» (Montg.) Y decimos que aparentemente la produce, por que parece demostrado que este hongo es «saprofito», es decir, que se implanta y desarrolla sobre árboles ya enfermos, siendo por lo tanto, la verdadera causa de la negrilla el insecto que produce el estado enfermizo del árbol. Este insecto varía según la especie vegetal que es atacada, pues la negrilla se encuentra sobre numerosos árboles; en el naranjo y limonero es el «Lecanium hesperidum» (Lienne); en la higuera el «Cero-plastis rusci» (Colvée); en el algarrobo el «Aspidiotus Ceratoniae» (Colvée), y en el olivo el «Lecanium oleae» (Valk) y el «Coccus oleae» (Costa).

La negrilla cubre, formando placas, la superficie de las hojas y ramas, impidiendo así que la ceorofila se forme por la célula encargada de tal función, é impidiendo por lo tanto, las funciones de nutrición. Como se ha dicho, es producto, ó mejor, sucede siempre á la invasión del «Coccus», insecto que vive pegado á las ramas y ramillas, en la cara inferior de las hojas, sin que aparentemente se levante nunca el caparazón que lo cubre y que hace más difícil su ataque. Durante algún tiempo se discutíó si el «Coccus» daba ó no origen á la negrilla, pero hoy parece demostrado que toda invasión de ésta ha sido precedida por la presencia del insecto, cuyos residuos son favorables á su desarrollo.

Antes de indicar los medios más seguros de combate que el agricultor puede implantar contra la negrilla, creemos útil copiar un párrafo que á ella dedica el Sr. Azcárate en su obra *Insectos y criptógamas*, y que puede servir muy bien para prevenir la enfermedad en las plantaciones futuras. «Dijimos antes que no sería lógico proceder contra la negrilla. Añadamos ahora que tampoco sería lógico proceder contra los insectos que la preceden. Sería lógico proceder contra la manera avariciosa con que en muchas provincias de España se cultiva; sería lógico hacer entender al olivero, al huertano de naranjos y limoneros, al cultivador de algarrobos é higueras que tengan menos árboles por hectárea, pues cada árbol necesita un área para sus raíces que le es propia y que él debe conocer y atender al hacer la plantación ó el trasplante; y que si esto es cierto, como lo es, cada

árbol necesita también un área para sus ramas y no hacer lo que hace, y es que, impulsado por la avaricia del fruto, acrece y acrece la copa de sus árboles, de modo que éstas se tocan y son tan espesas que en su interior se crea el medio más apetecido para todo rodén de parasitismo así el animal (los insectos predichos) como el vegetal (la negrilla que nos ocupa), un medio sin luz, un medio sin ventilación, sin aire y un medio húmedo y templado.»

Conocidas como son al lector, por el anterior párrafo, las condiciones necesarias para el desarrollo del parasitismo; fácil le será evitar en lo futuro la negrilla no plantando los árboles muy espesos, no dejándolos muy bajos, huyendo de los terrenos bajos, húmedos y poco ventilados, etc.

Peró como el principal objeto de estas líneas no es este estudio, aunque si ha sido conveniente el apuntarlo, vamos ahora á ocuparnos de los medios de combatir la negrilla ó el insecto que la produce, cuando los árboles están atacados.

La destrucción del hongo no resulta difícil y, según Degrully, el agua celeste al 2 por 100, es la única que ha dado resultados excelentes sin quemar las hojas; pero en el estado que hoy se halla la oleicultura resulta el procedimiento algo caro.

No resulta tan fácil la destrucción del *Coccus*, ante el que insecticidas violentos han tenido poco efecto, y por esta misma dificultad tal vez se han multiplicado tanto las fórmulas para combatirlo. De entre todas ellas escogemos las dos que cremos han de tener mejor éxito, y son las siguientes:

1.ª *Disolución resinosa*.—La época más propicia para su aplicación es el invierno, entre Diciembre y final de Marzo. En esta época los insectos que dan origen á la negrilla, no pueden rehuir la acción del remedio porque se encuentran en estado de larva adheridos á la cara inferior de las hojas.

Además, el baño de resina, para que produzca el efecto deseado, precisa que permanezca sobre la parte aplicada tres días, ó al menos uno ó dos, lo que no se podría conseguir en otra época. Durante el indicado período convendría hacer tres ó cuatro pulverizaciones sobre las hojas, con intervalos de una ó dos semanas, si se quiere obtener un resultado satisfactorio. Los mejores resultados se obtienen pulverizando el árbol cuando el fruto ya ha sido recolectado. Será también necesario repetir las pul-

verizaciones durante el mes de Mayo y la primera mitad de Junio; continuándolas los últimos días de Agosto y los primeros de Septiembre.

Al hacer el tratamiento es conveniente y de la mayor importancia lavar la cara inferior de las hojas; como también es muy práctico y útil rociar el tronco, las ramas y demás partes del árbol. Es decir que las pulverizaciones se deben hacer de modo que se bañen todas las partes de la planta y especialmente las hojas.

En el sitio que más abunden las hojas, allí conviene pulverizar con más abundancia. Los insectos que generalmente en esta época suelen depositar con abundancia sus huevos, son destruidos en su mayor parte con poco trabajo.

La disolución resinosa se compone de

Resina . . . . .	9.060	gramos.
Sosa cáustica . . . . .	2.030	«
Aceite de pescado . . . . .	1.7	litros.
Agua . . . . .	70	«

La resina, la sosa cáustica y el aceite de pescado se colocan en una gran caldera. Luego se añaden 60 litros próximamente de agua hirviendo y se mezcla todo bien, completando después la cifra de 70 litros de agua, añadiendo más de ésta. Llegado el momento de emplear la disolución, se añaden otros 60 litros de agua fría, se mezcla el conjunto y se procede á la pulverización.

2.ª *Emulsión jabonosa*.—Se ha empleado especialmente para combatir la negrilla en la vid y en el naranjo, creyendo nosotros que en los olivos ha de dar buenos resultados. Se compone de

Jabón . . . . .	500	gramos.
Petróleo . . . . .	4	litros.
Agua . . . . .	4	«

Se disuelve el jabón en el agua hirviendo, luego se añade el petróleo en el líquido caliente y se agita con fuerza. Se obtiene así una crema que se espesa al enfriarse y que luego se diluye al emplearla en 15 veces su volumen de agua fría. Se utiliza pulverizando el árbol y se aplica en las mismas épocas que la disolución resinosa.

Agradeceríamos que el lector que las ensaye tenga á bien comunicarnos los resultados.

L. G.

(De La Agricultura Española).

## Plan general de riegos

La comisión central del cuerpo de ingenieros de Caminos, Canales y Puertos ha dirigido una circular á los ingenieros jefes de obras públicas de las provincias pidiéndoles datos, noticias y apreciaciones acerca de los pensamientos y planos de obras de riego de cada una de ellas, á fin de formar un plan general de obras hidráulicas, que la citada comisión se propone ofrecer al Gobierno para subvenir á las primeras necesidades públicas.

Las datos reclamados son:

- 1.º Pantanos, como medio de regularizar el caudal de una corriente para evitar daños é inundaciones.
- 2.º Pantanos, como medio de regularizar una corriente torrencial, para aprovecharla en riegos ó establecimientos industriales.
- 3.º Canales de riego de verdadera utilidad económica que puedan establecerse.
- 4.º Reformas que cabe introducir en aprovechamientos importantes de agua actualmente existente, para ampliarlos ó mejorar sus condiciones.
- 5.º Aprovechamiento de aguas subterráneas de ríos y arroyos.
- 6.º Rehabilitación de obras abandonadas de pantanos y canales de riego.
- 7.º Habilitación para riegos de antiguos canales de navegación que hayan perdido en la actualidad su primitivo objeto.
- 8.º Estudios sobre los saltos de agua que pueden establecerse para utilizarlos como fuerza motriz directa ó transformable en energía eléctrica.
- 9.º Encauzamiento de ríos.
10. Obras que favorezcan la navegación y flotación en los ríos navegables y flotables.
11. Rectificaciones, variaciones y desvíos de cauces.
12. Espigones, diques y obras de defensa para evitar inundaciones ó desvío de cauces.
13. Reformas que deben introducirse en las vías de comunicación y toda clase de obras que ofrezcan obstáculos al libre curso de las corrientes.
14. Defensa de márgenes en ríos y arroyos.
15. Saneamiento de marismas, lagunas ó terrenos pantanosos.
16. Estudio, en los casos que haya lugar, sobre los medios de utilizar como abonos para la agricultura los lodos que arrastran las corrientes en sus crecidas.

## Renacimiento de la música religiosa

La obra notabilísima del joven Sacerdote italiano Lorenzo Perosi continúa recorriendo triunfalmente las

principales capitales de Europa, y próximamente podrá ser admirada en París en los conciertos del Circo de Verano.

El oratorio «La Resurrección de Cristo», escrito por Perosi á los 26 años, no es su primera obra. Otros «oratorios» muy notables, entre ellos «La Transfiguración» y «La Resurrección de Lázaro», así como multitud de «misas» «salmos» y «coros», habian asentado ya la fama del joven compositor, que el oratorio «La Resurrección de Cristo» ha venido á consolidar definitivamente, proclamando perfecto é inspirado continuador de las gloriosas tradiciones de Palestrina.

Hace mucho tiempo que la música religiosa permanecía muda.

A Lorenzo Perosi corresponde la gloria de esta resurrección en el género en que tanto brillaron ilustres compositores hace siglos.

Hijo de una familia de artistas, á fuerza de estudio y secundado también por su brillante inspiración, fueron conociéndose sus obras en Venecia, Milán, Bolonia, celebrándose su nombre, hasta que el Papa, ilustrado protector del arte cristiano, quiso que la primera audición de su último oratorio fuese dada en Roma, en la iglesia de los Santos Apóstoles, ante toda la alta sociedad romana de ambos bandos, que, confundidos por primera vez, el Vaticano y el Quirinal aclamaron con entusiasmo al joven autor.

Sin caer en los hiperbólicos elogios que por razón de nacionalidad le prodigan los críticos italianos, para los cuales es Perosi un Bach, un Haendel ó un Carisimi, fuerza es reconocerle que ha estudiado con provecho á estos grandes maestros, y que ha sabido asimilarse á maravilla los grandes efectos de la ciencia, tanto en instrumentación como en armonía. Hay recitados en el oratorio «La Resurrección de Cristo» directamente inspirados en la antigua escuela italiana, y hay otros en los que el sabor dramático de la música es tan sobrio como apropiado.

En suma, la obra del joven director de la Capilla Sixtina es una de aquellas que no pueden pasar por una legítima esperanza, sino que es ya una hermosa realidad en el arte que ilustraron con sus portentosos talentos Bach, Scarlati y el insigne Palestrina.

.P

## CRONICA

### Orador Sagrado

Ha regresado á Barcelona el elocuente orador sagrado Rdo. D. Juan Roman Garcia, capellán del Colegio de Ntra. Sra. del Loreto y que en el septenario de las Esclavas celebrado últimamente en la iglesia del Rosario ha ocupado la sagrada cátedra, logrando atraer todas las noches á aquel templo numerosa concurrencia ávida de escuchar los temas que en sus sermones ha venido desarrollando con fácil y brillante palabra.

### Reemplazo

Ha sido destinado de reemplazo, afecto á la Comandancia de carabineros de esta provincia, nuestro querido amigo y paisano el primer teniente D. Antonio Guardiola Cabanyes.

### Entierro

Ayer fué conducido á la última morada el calaver del que fué nuestro particular amigo D. Miguel Sabater y Rollan víctima de larga y penosa enfermedad contraída en la Corte durante los muchos años que estuvo al frente de la venta de cuadros, libros y objetos de escritorio en el café de Fornos.

D. E. P.

### Misas

Las celebradas esta mañana en la iglesia de Nuestra Señora de los Dolores en sufragio de nuestro querido amigo D. Carlos Asencio y Pedret fallecido á bordo del vapor «Chateau Laffitte» se han visto muy concurridas demostración de afecto á la familia del finado á la que reiteramos nuestro sentido pesame.

### Maestros

Ha sido nombrado maestro interino de Ulldecona D. Fortunato Quintana; de San Carlos de la Rápita la señora Marcelina Rof Brillas, y ha tomado posesión en propiedad de la Escuela pública elemental de niños de San Lázaro, de esta ciudad, el que lo era auxiliar de la de Riudoms don Pascual Cantavella.

### Donativo

S. A. R. la infanta Isabel ha enviado á nuestro querido amigo D. Pedro Inglada la suma de 250 pesetas con que contribuye para socorrer á los pobres pescadores de Calafell.

A instancias del referido amigo ya S. M. la Reina se dignó enviar 500 pesetas y ahora gestiona cerca del Gobierno que del fondo de calamidades se envíe alguna cantidad á aquel desgraciado pueblo.

### Subasta de pastos

«El Boletín Oficial» anuncia subastas de gastos que han de celebrarse en Cenja, Horta, Rasquera y Tortosa el día 9 del actual.

### Diputación provincial

El señor gobernador convoca á la Diputación provincial para el día 15 de los corrientes, al objeto de celebrar sesión extraordinaria para discutir y aprobar el presupuesto adicional y tratar de otros asuntos.

### Repatriación

Cádiz 3.

#### El Lago Ontario

Ha fondeado esta mañana en este puerto el vapor inglés «Lago Ontario», procedente de Cienfuegos.

Conduce el batallón de Alava, 21 oficiales de la benemérita, 13 sargentos y 359 individuos de dicho instituto.

\* \*

### El Catalina

Esta tarde ha fondeado en este puerto el vapor «Catalina» de la casa Píñillos.

Procedente de Nueva Orleans y de la Habana conduciendo 122 pasajeros que han desembarcado aquí y 75 que se dirigen á Barcelona.

Vienen á bordo del «Catalina» algunos militares y varios empleados cesantes, como muchos cubanos emigrantes que quieren ser españoles antes que norteamericanos.

Cuando el buque entraba en la bahía, ha fallecido á bordo el pasajero Felipe Geitun Rizo.

Reina un gran temporal de lluvias. Se espera de un momento á otro en Cádiz el «Neurostina», que conduce el batallón de Pavía.

### Teatro Principal

Con un lleno despidióse anoche de este publico la compañía italiana que con tanto aplauso ha venido actuando en nuestro coliseo.

Merci-Pinetti hizose aplaudir muchos con sus nuevos experimentos, entre estos el número titulado *El arca de Noé*.

Felix Wigo, presentó notables trabajos de equilibrios, que juntamente con los otros que ejecuta, fueron muy del agrado de la concurrencia.

La compañía sale hoy para Tarra-gona.

### La Revista Moderna

El núm. 101 de esta Revista, no desmejora en nada de sus anteriores, contiene preciosos fotograbados representando retratos, obras de arte y asuntos de actualidad, así como también, amena lectura en prosa y verso, de los mejores literatos.

Véndese al precio de veinte céntimos en todos los puestos de periódicos.

### «El Cocinero»

El número 255 de este semanario festivo ilustrado que se publica en Cádiz bajo la dirección de D. Roberto Bueno inserta preciosos grabados y ameno texto.

### La Ultima Moda

Publica en el núm. 579, de Febrero) 37 modelos, y los suplementos correspondientes á las respectivas ediciones.—1.ª ó 2.ª edición 25 cts.—Edición completa, 40.—Trimestre (13 números) 1.ª ó 2.ª Edición: 3 pesetas Completa: 5.—Velázquez, 56, hotel Madrid. Se remiten números de muestra.

### Pan

En el acreditado establecimiento de nuestro amigo D. Miguel Domenech se vende el pan á los siguientes precios.

- 1.ª 10 Kilos 5 pesetas
- 2.ª » » 4'75
- 3.ª » » 4'40

**BIBLIOGRAFIA**

En la acreditada librería de don Francisco Mestre, se han recibido las siguientes obras nuevas para 1899:

**Almanaque de la Ilustración Española y Americana** precio 2 pesetas.

**Almanaque de los Amigos del Papa.**—1 peseta.

**Agenda culinaria (con dietario y recetas).**—2 pesetas.

**Almanaque de las elegancias femeninas.**—1 peseta.

**Almanaque Bailli-Bailliere.**—1'50 pesetas.

Los grabados del *Almanaque de la Ilustración Española* son notabilísimos, compitiendo con todos los de los demás años, no obstante la reputación alcanzada por estos en las pasadas ediciones.

**MIL PESETAS** al que presente *cap-sulas de Sándalo* mejores que las del *Doctor Pizá*, de Barcelona y que obren mas pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.—Plaza del Pino 6, farmacia, Barcelona.

**Príncipe intrépido**

Se habla mucho en Italia del viaje del duque de los Abruzzos al Polo Norte. Parece que el sobrino del rey Humberto está decidido á emprender esta expedición, y con tal motivo ha tenido varias entrevistas con el célebre explorador Nansen. Este ha hecho entrever al príncipe todas las dificultades con que tendrá que luchar; pero el duque ha contestado que no se arredra, antes por el contrario, que las dificultades no harían más que excitarle á afrontarlas.

Nansen ha manifestado entonces al duque su deseo de tenerle por compañero de viaje y de aventuras en un buque mandado por él; pero el príncipe ha rehusado.

Después de haber estudiado detenidamente el proyecto de un viaje en globo, el duque de los Abruzzos se ha decidido al fin á emprender el viaje al Polo Norte en trineo. El duque completará todos sus preparativos en la tierra de Francisco José, incluso la compra de 150 perros destinados al trineo.

**Telegramas****ULTIMAS NOTICIAS****Correo de la tarde****Recompensa al general Rios**

Madrid 5, á las 9'29 m.

El Gobierno se propone recompensar al general Rios por los trabajos hechos por la libertad de los prisioneros de Filipinas.

**La repatriación**

Madrid 5, á las 9'55 m.

Ha zarpado de Cienfuegos el vapor *Alava*, que conduce á la Península una expedición de repatriados.

La constituyen cuatro jefes, 33 oficiales y 1,074 soldados pertenecientes al batallón de Borbón y á otros cuerpos.

Del mismo punto ha salido también el trasatlántico *Alfonso XIII*, conduciendo á los generales Aldava y Aguirre 19 jefes, 143 oficiales y 1,419 individuos de tropa de los regimientos de Cataluña y Covadonga y de los escuadrones de Tetuán, Treviño y del Príncipe.

Quedaban hoy en Cuba 9,300 hombres de distintas armas por repatriar.

Se asegura que el próximo día 15 habrán salido de Cuba los últimos soldados españoles.

**Nuestras tropas en Cuba****Despacho aclaratorio**

Madrid 5, á las 9'40 m.

En vista de que en vez de disminuir parece que aumenta el número de soldados españoles que falta repatriar de la Gran Antilla, se ha teleografiado al general Jiménez Castellanos para que diga de una vez cuantos individuos de tropa faltan repatriar de Cuba.

**Despacho oficial**

Madrid 5, á las 3 t.

El general Jiménez Castellanos ha contestado al telegrama aclaratorio de que he dado cuenta con el siguiente despacho:

«Quedaban en Cuba ayer 9,300 hombres. Para el día 15 quedará terminada la repatriación. Entonces embarcaré para España.»

**Noticias de Gibraltar**

Madrid 5, á las 1'40 t.

El cónsul de España en Gibraltar transmite impresiones optimistas referentes al estado de relaciones entre nuestra nación y la Gran Bretaña.

Niega dicho diplomático que se haya aumentado la guarnición en aquella plaza.

El movimiento de fuerzas que se ha observado recientemente se reduce al relevo de las guarniciones de Gibraltar y Malta.

**Preparando el terreno**

Madrid, 5, 1'10 t.

Se habla de una reunión que han celebrado varios generales para adoptar el medio más eficaz de impedir que los debates en la alta Cámara tomen el carácter que revistió el iniciado últimamente por el señor conde de las Almenas.

También se ha dicho que el señor Montero Rios se ocupa en el mismo asunto prometiéndose un éxito en sus gestiones.

Se ignora la actitud en que se halla colocado el señor conde de las Almenas, pues, según sus amigos, se muestra muy reservado, y solo saben que en su poder obran un sinnúmero de datos de gran interés sobre los últimos acontecimientos de la guerra.

Creese que la visita que hizo recientemente dicho senador á una elevadí-

sima dama le ha hecho atenuar sus empujes accediendo á sus ruegos.

**Los prisioneros de Aguinaldo**  
**Gestión directa**

Madrid, 5, 10'52 m.

El Gobierno español ha teleografiado al representante de Francia en Washington para que manifieste á Mac Kinley que en vista de que sus gestiones no han conseguido la libertad de los prisioneros de Filipinas, España va á entrar directamente en tratos con Aguinaldo.

Como esto ocasionará importantes desembolsos, el Gabinete de Madrid lo hace presente al de Washington toda vez que en méritos del tratado de París los norteamericanos vienen obligados á obtener la libertad de los prisioneros españoles.

**Lo que piden los tagalos**

Madrid 5, á la 1'29 t.

Los tagalos piden por los cañones y fusiles que tenemos en Filipinas, así como por los tres millones de cartuchos que aun existen en varias fortalezas, 50,000 pesos.

El Gobierno español ha ordenado al general Rios que diga á Aguinaldo que no se puede acceder á semejante petición.

Por otra parte se indica á dicho general que la conducta del cabecilla rebelde contrasta con la del jefe rebelde de la isla de Negros, que puso en libertad á todos los españoles.

Aguinaldo, se objeta en el telegrama del Gobierno español, pide una fabulosa suma por la entrega de armas y municiones, sin poner precio á la libertad de los prisioneros que aun conserva en su poder.

Su poco humanitaria conducta sólo merecía reproches, añade el Gobierno, pues debería manifestar cuánto desea para dejar libres á los prisioneros en la seguridad de que se le entregaria la suma que exigiese.

**Yankis y tagalos****Las hostilidades rotas**

La nota saliente de la noche es el importante telegrama oficial de Filipinas, suscrito por el general Rios.

Dice el despacho (fechado hoy en Manila) que ayer á las nueve de la noche los insurrectos atacaron la ciudad, adquiriendo magníficas posiciones en la línea exterior. Los americanos se defienden vigorosamente, poniendo en juego su artillería de sitio y la de la escuadra. Los monitores norteamericanos han incendiado algunos pueblos.

El fuego es nutridísimo.

Las tropas españolas se hallan acuarteladas con su oficialidad; á pesar de ello, una bala perdida ha herido á un sargento nuestro.

Los heridos y muertos son numerosos por ambas partes.

**Lo que se dice**

La noticia que la ruptura de hostilidades entre americanos y filipinos ha producido honda sensación.

Nadie lo esperaba, pues precisamente estos últimos días las noticias del Archipiélago habían sido muy optimistas.

En los círculos militares reina gran animación extrañándose mucho entre los jefes que conocen el Archipiélago, que precisamente hayan iniciado los rebeldes sus ataques contra Manila la plaza mejor fortificada de Filipinas, y en la que cuentan los norteamericanos más medios de defensa.

**Lo que puede ocurrir**

Al comentarse las graves noticias que de Manila se han recibido, se ha dicho que puede la ruptura de hostilidades retrasar considerablemente la aprobación del tratado de paz en las Cámaras norteamericanas, lo que es indudable que aprovecharía el señor Sagasta para retrasar la apertura de las Cortes.

También podría perjudicar la prensa las gestiones entabladas para obtener la libertad de los españoles prisioneros.

**CIRUGIA Y MEDICINA OPERATORIA, PARTOS, ENFERMEDADES DE LAS MUJERES Y DE LOS OJOS.**

DOCTOR PEREZ DEL ARCO

San Blas 1. TORTOSA

**IMPORTANTISIMO****á los Herniados (trencats)**

No debiera permitirse el cinismo de ciertos intrusos, charlatanes y mercaderes de oficio, que, con el mayor descaro y en frases de relumbron, anuncian la curación radical de las hernias, sin conocer siquiera en qué consiste tal dolencia, y sin contar con título alguno que justifique su aptitud.

Poco daño hacen, en verdad, esos aplicadores de bragueros, que desconociendo los mas rudimentarios principios acerca de tales aparatos, pretenden sentar plaza de inventores, cuando si algo han inventado, es sólo el sistema de embaucar, prometiéndolo curaciones imposibles, con el fin de sacar el dinero de los incautos; pero de todos modos, bueno es ponerles al descubierto, para que el público les conozcan, antes de que lleguen á ser su víctima.

Muchos son los que venden bragueros; pocos, muy pocos, los que saben colocarlos.

No basta contar con una pantalla para que el quinqué dé luz, cuando el aparato resulta inservible.

**JOSE PUJOL**

Cirujano especialista en el tratamiento de las hernias, y con largos años de práctica en el establecimiento de don José Clausolles, de Barcelona, tiene el gusto de anunciar que en breve llegará á esta ciudad, en donde cuenta ya con buen número de clientes, que atestiguan su competencia.

*Establecimiento «La Cruz Roja»*

**Reus.—Plaza de Prim.—Reus**

NOTA.—A petición de varios médicos y gran número de mis clientes, visitaré esta ciudad el día 21 de cada mes.

**Fonda Barcelonesa**

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital 5

# CARNAVAL 1899

¿Queréis convertir el Carnaval de Tortosa en un Carnaval de Niza?

VISITAD LA LIBRERIA Y PAPELERIA DE

## José M.<sup>a</sup> Bernis

Puente Piedra, 1—San Roque, 2

GRANDES NOVEDADES

Confetti á granel.

Caretas—Serpentinas.

Sorpresas—Condecoraciones.

### TUBOS LANZA-TORPEDOS

# QUINTAS

Sorteo 12 de Febrero

## REDENCION MILITAR

### La Unión Española

Rambla de las Flores, 17, principal

Cuota fija ó de asociación desde 500 pesetas. Unica sociedad que redimió á los excedentes de cupo del 94. Deposita en el Banco de España 1.500 pesetas si el mozo obtiene número bajo en el sorteo.

Para informes en Tortosa, D. Antonio Matheu Royo, Arrabal de San Vicente.

Disponible

# Libreria Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

## Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

# Ultimo Modelo

ENCUADERNACIONES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—A prieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

# ACEITES Y JABONES DE TODAS CLASES

## Especialidad en los de Oliva

## Rafael Alvarez

### Abaixadors, 1, BARCELONA

Instalación permanente en la Exposición del Diario Mercantil

ULTIMAS NOTICIAS  
Correo de la tarde  
Recomendamos al General Niza